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Editorial 

Avance de las 
energías limpias 
En un esfuerzo sostenido, el país ha avanzado 

sustantivamente en la ampliación de la 

matriz energética. 

as energías renovables no convencionales (Ernc) 

son las energías limpias del futuro, tendencia a 

la que Chile no está ajeno. Las autoridades las 

¡an apoyado y estimulado en las últimas déca- 
las, con el respaldo de la ciudadanía, que ve en 

ellas la solución no contaminante al abastecimiento de elec- 
tricidad. Hace unos años se dijo que se esperaba que en 

2030 éstas representaran el 40% de la matriz, pero esa me- 

ta ya sealcanzó. Entre ellas, se encuentran la energía foto- 

voltaica y la eólica, esta última ya presente en Los Lagos y 
con múltiples nuevas posibilidades. Cerrado el primer tri- 

mestre de 2024, el 41,3% de la generación eléctrica en Chile 

correspondió a energías renovables no convencionales, y 

todo indica que en 2024 se podría llegar a un nuevo récord. 

Según los especialistas, estos resultados se complementan 
con un 2023 que dejó hitos relevantes, como que la genera- 

ciónrenovable superó a la térmica por primera vez y dentro 
de esa producción, la energía solar correspondió a casi un 

Cuarto del total nacional. Chile nosólo está generando ener- 

gía solar, sino que también eslíder mundial en su consumo. 
Al mismo tiempo, la energía fotovoltaica se encuentra en un 
lugar de privilegio en una industria que podría tener un gran 

crecimiento en el futuro próximo: el hidrógeno verde. Este 

método usa la corriente eléctrica para separar el hidrógeno 

del oxígeno que hay en el agua, por lo que si esa electricidad 

se obtiene de fuentes renovables, se producirá energía sin 
emitir dióxido de carbono ala atmósfera. Así, puede darse 
incluso una cadena de suministro autosuficientesi es utiliza- 
do como combustible. Esto es importante si se considera 

que Chile ha enfrentado en la última década y mediala crisis 

quese ha producido con unasequía estructural. 

El país está logrando objetivos que ha perseguido durante 
años y quese veían lejanos: dar pasos firmes en el proceso 
de descarbonización y convertirse en referente internacio- 

nal, transformando la matriz energética. De ahí quelagran 

mayoría de los proyectos de generación que están en proce- 

so de calificación ambiental se refieren a energías renova- 
bles. Para los próximos años, la industria de generación 

compromete inversiones totales superiores a 23.000 millo- 

nes de dólares, en proyectos eólicos, solares e hidrógeno 

verde, lo que permitirá liderar la transición energética, rea- 

firmar el retiro del carbón de la matriz productiva y luchar 
por la carbono neutralidad. 

O 
Columna 

Códigos sociales 

Enrico González-Adasme, 

director de Comunicaciones U.Autónoma 

para entendernos y (respetarnos) 

mo las personas interactúan, sin importar su posi- 
ción política, su estatus social o nivel educativo. Y 

si hacemos el ejercicio de la memoria, hace algunosaños, 
las noticias eran en un alto porcentaje, de farándula, con 
portadas “entretenidas” sobre la vida privada delos “fa- 
mosos”. Sin embargo, y a pesar de esa “fama” muchas de 
esas figuras ya no están en el foco de atención. 

Si bien muchos criticábamos esenivel de contenido y sobre 

todo de “historias”, hoy 

H oy observamos enlos medios de comunicación có- nose ve un esfuerzo en filtrar, es decir, dicen lo quesienten, 
sinimportarles (al parecer) lo que piense osienta el otro. 

Paralelamente, da la impresión de que tampoco impor- 
tan los códigos sociales básicos, como el saludar o despedir- 
se. O incluso, escuchar al otro cuando habla. Al parecer, lo 
único que importa es que cada individuo pueda decir y ha- 
cerlo que quiere y siente, como si el resto no importara. 

Aristóteles, hace más de 2.000 años planteada que “el 
hombre es un sersocial por naturaleza”, es decir, nacemos 
con características sociales, las cuales vamos desarrollando 
alolargo de nuestra vida y para ello requerimos deotros pa- 
ra llevar a cabo estos procesos de interacción social y gene- 
rar lo que conocemos como “viviren comunidad”. 

En términos simples, las personas en su calidad de indivi- 
duo deberían poder decir, pensar y hacerlo que quieran. Pero 
  esto ién estará (o debería por naturaleza)   

Sería bueno, como vemos, que pasamosde 
país y sociedad, esto a una crudeza enor- 

= me en el trato entre las 
comenzar a ejercitar personasquelamentable- 

de una buena vez la e se dean en 
los le 

empatía, la caridad — cónquetransmitenend 
y asertividad al recto, comola televisión y 

. las radios. Es evidente 
comunicarno quelaforma de tratamos 

Cambió, pero, para peor. 
Araíz de esto, quise hacer un pequeño ejercicio (sin ge- 

nerar data, sólo basado en mis percepciones) para tener, con 
datos cercanos y empíricos, una mirada personal de cómo 
nos tratamos hoy. Durante una semana presté especial aten- 
ciónala forma de interactuar dela gente. 

Cómo nos saludamos, nos despedimos, nos miramos, có- 
monos relacionamos. Cómo afrontamos diversas situacio- 
nes. Sin profundizar en el contenido, solo la forma de interac- 

tuar: Una delas cosas que más me llamó la atención es quela 
gente dice exactamente lo que siente, en el momento exacto 
dela interacción (que no tiene nada de malo); sin embargo, 

porlasrespuestas externas a partir de los estímulos generados 
enel proceso de interacción social. Porlotanto, siyo quiero de- 
cir lo que quiero y lo que pienso ¿debería respetar aotros que 
digan lo que quieren y lo quesientan? Al parecer, sí 

Pero sia esto sumamos que nacemos como seres socia- 
les y, por ende, vamos desarrollando nuestros procesos de 
construcción einteracción sociala lo largo dela vida, ¿nose- 
rá adecuado sumar ciertos códigos sociales para que la rela- 
ción o interacción sea mejor? 

Sería bueno, como país y sociedad, comenzara ejercitar 
de una buena vez la empatía, la caridad y asertividad al co- 
municarnos, es decir, comunicarnos de manera firme, clara 
y directa, siempre desde el “respeto a los demás y a sí mis- 
mo”, en una de esas, mejoramos y avanzamos hacia una 
construcción social con mayor equidad y sentido de justifi- 
casocial, partiendo por lo más sencillo. 
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tranquilidad de que 
no hay nada de qué 
preocuparse a 
propósito de esa 
investigación. Y si 
alguna persona que   tuviera algún vínculo 
con nuestro sector en 
nombrar la 
investigación, tendrá 
que operar la 
justicia...” 
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